

COMPONENTE GENERAL

3. COMPONENTE GENERAL.

3.1 EL MUNICIPIO EN EL CONTEXTO NACIONAL.

El Municipio de Santo Domingo de Silos se encuentra ubicado al Nororiente de Colombia y esta situado a los 7° 13' de latitud Norte y 72° 46' de longitud Occidental, formando parte del Area Territorial del Departamento Norte de Santander. (Ver mapa 1).

Una característica sobresaliente de su posición geográfica es su ubicación en el llamado Nudo de Santurbán sobre la Cordillera Oriental, lo que le permite poseer una gran parte de su extensión en páramos y una gran oferta hídrica que confluye a las cuencas del Catatumbo y el Orinoco.

El área territorial del municipio es de 381,96 Km², lo que equivale a 0,0335% de la superficie total del país.

A nivel nacional el municipio mantiene un intercambio activo con la capital del Departamento de Santander (Bucaramanga) donde se comercializa la mayor parte de la producción agropecuaria y hacia donde el flujo de emigración es alto así como la inversión en vivienda.

La Universidad de Pamplona junto con Colciencias construyeron el centro de investigación de Pachacual como proyecto de orden Nacional para el desarrollo de proyectos alternativos de mejoramiento de la postcosecha de productos de las zonas alto – andinas.

Actualmente el Acueducto Metropolitano de Bucaramanga proyecta la construcción del nuevo abastecimiento de agua para consumo doméstico, captando agua del Río Guayabales, fuente hídrica que nace dentro del área territorial de Silos. Este proyecto se encuentra en la fase de legalización ambiental ante el Ministerio del Ambiente y permite corroborar la importancia para el posicionamiento del municipio como "productor de agua".

MAPA 1. UBICACIÓN DEL MUNICIPIO Y EL DEPARTAMENTO EN EL CONTEXTO NACIONAL

3.2. EL MUNICIPIO EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

El Departamento Norte de Santander esta situado a los 6°58' y 9°18' de latitud norte y a los 72°03' y 73°35' de longitud occidental, tiene un área de 27.217 Km², limita por el Norte y el Oriente con la República de Venezuela, por el Sur con los Departamentos de Boyacá y Santander y por el Occidente con los Departamentos de Cesar y Santander. (Ver mapa 2).

El censo de 1973 indicó que el Departamento contaba con 703.041 habitantes, en 1985 la población fue de 883.884 habitantes y en 1993 fue de 1'246.848 habitantes.

De los 40 municipios que conforman el Departamento, Silos ocupa el lugar 17 por extensión y el sitio 24 de acuerdo con el tamaño poblacional. El 1.40% de la extensión territorial del departamento corresponde al municipio de silos.

El Municipio limita al Norte con los municipios de Mutiscua y Cácuta, al oriente con Chitagá y al Sur y Occidente con Santander. Los límites con los municipios vecinos fueron acordados a través de actas de deslindes firmadas en 1969 y en las cuales se define la configuración geográfica del territorio, mostrada en la tabla 11.

Acorde con la clasificación propuesta por el IGAC, para la jerarquía urbana del Norte de Santander, el municipio esta clasificado como núcleo básico (cabecera municipal) correspondiente al sexto nivel jerárquico, posee un amplio intercambio con el denominado centro de relevo de Pamplona ya que este último cuenta con una amplia gama de bienes y servicios incluyendo los educativos por los cuales se destaca a nivel nacional.

Con la capital del Departamento mantiene vínculos comerciales ya que una parte de la producción se canaliza hacia los centros de mercadeo existentes en esta ciudad.

Debe destacarse que el municipio forma parte de la región Suroccidental conformada por Cácuta, Chitagá, Mutiscua, Pamplona, Pamplonita, y Silos. Dentro de esta subregión ocupa el segundo lugar en extensión y el tercero en población.

MAPA 2. UBICACIÓN DE SILOS EN EL CONTEXTO DEPARTAMENTAL

TABLA 11. DESCRIPCION DE LAS ÁREAS LIMITROFES DEL MUNICIPIO DE SILOS.

ÁREA LIMITROFE	DESCRIPCION DEL LIMITE
MUTISCUA – SILOS	Partiendo del Alto del Cornal, donde concurren los territorios de Cácosta, Silos y Mutiscua, se sigue en dirección general Oeste (W) y por la mayor elevación hasta el Morro de Medialuna; se continúa al nacimiento central de la quebrada de Sisantá, Malpaso o Corralejas por la que se sigue, aguas abajo, hasta encontrar el borde oriental de la carretera que de Bucaramanga conduce a Pamplona; se sigue por el borde citado (quedando la carretera ubicada en el territorio de Mutiscua) y con sus distintos cambios de dirección (dirección general oeste (W) y borde sur) hasta situarse en posición perpendicular a la iniciación del lindero que separa los predios de Ambrosio Suárez en Silos y Celso Villamizar, en Mutiscua; cruzando la carretera en línea perpendicular se sigue el lindero citado, caracterizado por un vallado, hasta el sitio conocido como Hoyo de las Catas (donde se cavó hace mucho tiempo el dicho hoyo en un intento de definir límites); se continúa por el vallado hasta encontrar el lindero que separa los predios de Reinaldo Capacho, en Silos y Alfonso Bautista, en Mutiscua, por el que se sigue hasta el río de La Plata; Se sigue el río La Plata, aguas arriba, hasta su nacimiento en la cordillera que define el límite interdepartamental y donde concurren los territorios de Mutiscua, Silos y el Departamento de Santander.
CACOTA – SILOS	Partiendo de la cima del cerro donde se une las cuchillas de Guayabal y Arbol Solo (coordenadas planas aproximadas: X=1'293.200 Y=1'152200) punto de concurso de los municipios de Cácosta, Chitagá y Silos se continúa en dirección general noroeste (NW) por la cuchilla hasta llegar al Alto de El Cornal, punto de concurso de los municipios de Cácosta, Silos y Mutiscua.
CHITAGA – SILOS	Partiendo del nacimiento del Río Angosturas en la cordillera de Perico (donde se conoce con el nombre del Río Perico) donde concurren los territorios de Chitagá y Silos en el límite con el Departamento de Santander, se sigue el citado río, aguas abajo, hasta su desembocadura en el río Cábara, aguas abajo, hasta donde recibe la quebrada La Palizada y por ésta, aguas arriba, hasta su nacimiento en la cima de las cuchillas de Guayabal y Arbol Solo, lugar que se amojanará (Coordenadas planas aproximadas: X=1'293200 Y=1'152200) donde concurren los territorios de Chitagá, Silos y Cácosta, fin de la línea límite descrita.
DEPARTAMENTO DE SANTANDER (VETAS, CHARTA, TONA, BERLIN, SANTA BARBARA, GUACA, CERRITO) – SILOS	Partiendo del límite con Mutiscua en Lagunas Verdes y siguiendo en su orden por: La Serranía de Santurbán, Quebrada Cuestaboba, Morro Cruz de Piedra, Cuchilla de Palencia, Alto El Purgatorio, Morro Las Cruces, Laguna Seca, El Portillo, Frailejon Blanco, Cerro El Perico.

FUENTE: IGAC

La subregión Suroccidental posee un porcentaje de necesidades básicas insatisfechas promedio equivalente al 39%, el municipio de Silos ocupa el primer lugar con el 58.7%. El índice de miseria promedio en la subregión alcanza el 15.4%, Silos posee el 28.3% y ocupa el segundo lugar entre los 6 municipios.

3.3. EL MUNICIPIO Y SU CONTEXTO URBANO – RURAL.

Actualmente el municipio posee la cabecera municipal como área de concentración de la población urbana y de los servicios administrativos como Alcaldía, Banco Agrario, Centro de Salud, Colegio y Telecomunicaciones.

La población de acuerdo con datos del DANE para 1.999 fue de 1.069.

Se destaca en segundo nivel el corregimiento de Bábega con una población equivalente al 48,45% de la cabecera urbana.

En tercer lugar de jerarquía se encuentra el corregimiento La Laguna, centro que se destaca por una gran actividad comercial, ya que se encuentra ubicado sobre la vía Cúcuta – Bucaramanga.

En cuarto lugar está el Centro Poblado de “Los Rincón” con una dinámica de crecimiento relacionada con el acceso a servicios de educación y salud e intercambio de la producción agrícola.

El Centro Poblado de Pachacual posee como elemento de aporte al desarrollo del municipio la ubicación del Centro de Investigaciones de Pachacual, proyecto concebido como centro de acopio para los productos de la Región y en la actualidad, acorde con la propuesta de la Universidad de Pamplona, como infraestructura para el manejo de postcosecha (acopio y procesamiento industrial) y la capacitación de las comunidades del entorno.

Ranchadero es el caserío de más reciente creación y donde la actividad básica es ofrecimiento de servicios de los viajeros o venta de alimentos procesados y perecederos.